
香港文匯報訊（實
習記者 任芳頡 北京
報道）兩岸領導人7日
在新加坡進行歷史性
會面，對於兩岸領導
人會談的意義及對未
來兩岸關係的看法，

台灣世新大學教授游梓翔（見圖）表
示，兩岸關係發展到今天實屬不易，當
珍惜每次拉近兩岸關係的成果，堅持不
懈走和平發展道路，造福兩岸人民。
兩岸關係從1949年走到今天歷盡波

折，兩岸關係發展每邁出一步都要珍惜
成果。游梓翔表示，「習馬會」證明了
馬英九從2008年以來堅持的路線得到了
豐碩成果，也讓大陸多年來在兩岸交流
上跟台灣取得進一步進展，「就今天會
面，兩岸是雙贏的。」

期待更深入交流
「今天是一個繼往開來的重要日子，

我們期待接下來更深入交流、更穩定的
兩岸關係的開始，期待兩岸關係無論政
治上誰來接任，都應堅持和平穩定的發

展道路，造福兩岸人民，不要辜負時代
給予我們的機會，不要辜負這一代人對
於兩岸關係和平發展現象承擔的責
任。」游梓翔說。
1993年「汪辜會談」揭開了兩岸交流

的歷史序幕，身為「汪辜會談」的見證
者，原海基會副董事長邱進益對兩岸領
導人會面絲毫沒有感到意外，表示很高
興兩岸關係進入新的里程碑。並且呼籲
台灣方面成立政治性質商談，「兩岸主
管單位應建立熱線，大家能坐下來討
論，這也是對兩岸關係的一種進步」。
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未來兩岸互動增空間
內地專家高度評價 和平發展開新局

拆局解析

香港文匯報訊（記者 孟慶舒

北京報道）兩岸領導人7日在

獅城跨越66年時空，向對方伸

手相握。大陸學者對這一歷史性

時刻全程關注，評價積極，稱這

一登高望遠之舉將在中華民族歷

史上寫下重要一頁。學者普遍認

為，習馬二人以兩岸最高領導人

會面的形式，共同確認「九二共

識」這一兩岸關係和平發展的政

治基礎，為兩岸關係和平發展開

啟新局。此外，兩岸領導人首開

直接會面先河，未來兩岸交流限

制或可放鬆，國務院總理與台灣

行政部門的主要負責人以及兩岸

各部部長或能實現面對面交流。

還有學者表示，「習馬會」將兩

岸議題再度拉入到島內，對國民

黨的選情和發展或有幫助。

中國社科院台研所副所長朱衛東對
本報指出，「習馬會」以兩岸最

高領導人會面的形式，實現了四個
「確認」。他說，習馬會對兩岸未來
仍走和平發展道路取得了極大共識，
雙方以行動證明這條道路還要一直走
下去。
習馬二人通過見面、握手、會面的形
式，首先確認了兩岸過去和平發展道路
的正確；第二，二人再次確認未來兩
岸關係和平發展的政治基礎「九二共
識」和反對「台獨」；第三，兩岸關
係的性質通過此次會面再次確認；第
四，兩岸未來共同發展目標是振興中華
也得到確認。

褚靜濤：交流將不存在障礙
也有學者表示，兩岸領導人開啟直
接會面先河，給未來兩岸互動增加更
多靈活空間。中國社科院台灣問題專
家褚靜濤在本報刊文稱，「習馬會」
成功舉行，開闢兩岸最高領導人會面
的先河。
可以預料，今後兩岸領導人將可以
選擇在北京、上海、廈門或台北、高
雄、金門等地會面。兩岸各級負責人
的交流也將不存在障礙，大陸的國務
院總理與台灣的行政部門的主要負責
人也可以舉行會面，國務院的各部部
長都可以與台灣各有關部門的主管部
長開展交流。

周志懷：民進黨難維持現狀
對於此次會面對台灣未來政局產生
的影響，多位專家表示，在當前兩岸
關係發展正面臨方向和道路抉擇的重
要關頭，「習馬會」對防止兩岸和平
成果得而復失有積極意義。
中國社科院台灣研究所所長周志懷
表示，目前台海局勢處於微妙階段，
「習馬會」特別向民進黨發出重要信
息。他說，「習馬會」後，兩岸領導
人會面已經成為兩岸現狀的一部分，
蔡英文該如何維持此現狀？如果民進
黨執政，不承認「九二共識」，沒有
反對「台獨」的立場，它可能很難有
能力、有方法、有路徑去維持兩岸關
係的現狀。如果民進黨蔡英文要謀求
兩岸和解，謀求朝野和解，時下最好
的檢測指標就是他們對於「習馬會」
的看法。
中國社科院台研所研究員王建民
表示，從現實角度看，「習馬會」
將兩岸議題再度拉入到島內即將舉
行的「大選」，對國民黨的選情和
發展有着重要幫助。北京聯合大學
台灣研究院教授朱松嶺也認為，不
管未來島內政局如何變化，兩岸領
導人踏出的這一步都會產生深遠影
響，兩岸關係和平發展的道路將會
對未來台灣領導人關於兩岸關係道
路選擇產生約束力。
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香 港 文
匯 報 訊
（記者 孟
慶舒 北京
報道）萬
眾矚目的
「 習 馬

會」落下帷幕，對於此次兩
岸領導人會面將產生的影
響，中國社科院台研所副所
長朱衛東（見圖）就此對本
報表示，「習馬會」實現了
四個確認，將為下一步兩岸
關係發展指明方向，確定兩
岸關係在「九二共識」的基
礎上走和平發展道路的基
調。此外，兩岸最高領導人
會面有助於島內民眾認真思
考如何真正維護台海現狀，
在兩岸關係走向的關鍵節點
掀起關於兩岸關係道路的大
討論。
朱衛東表示，「習馬會」

以兩岸最高領導人會面的形
式，達成多項共識，實現了
四個「確認」。一是確認兩
岸和平發展的道路還要一直
走下去，第二確認未來兩岸
關係和平發展的政治基礎
「九二共識」和反對「台
獨」，第三則是確認兩岸關
係的性質，第四確立了兩岸
未來共同發展的目標：振興
中華。
朱衛東認為，「習馬

會」的現實意義和歷史影
響在於兩岸領導人在兩岸
關係邁入新的關鍵十字路
口上，為下一步的兩岸關
係發展交換看法、指明方
向，即要堅持道路自信，
排除萬難，堅定不移地走
符合兩岸民眾意願的兩岸
關係和平發展道路。

互稱「先生」展現中國人智慧
此外，兩岸關係或面臨島

內政黨輪替帶來停滯倒退的
挑戰，島內政局面臨民進黨
「台獨」路線缺乏有效制衡
變數增大的風險。此時舉行

「習馬會」，就維護兩岸和平發展路線達
成共識，有助於島內民眾認真思考究竟怎
樣才能維護台海現狀，哪一種選擇真正對
台灣人民有利，從而在島內掀起兩岸關係
應該走何種道路的大討論。
朱衛東還表示，「習馬會」 展現出中
國人解決兩岸內部分歧的智慧。會面雙
方以兩岸領導人身份和名義舉行，見面
互稱「先生」，這一模式是在兩岸政治
分歧未解決情況下，根據一個中國原則
所作出的務實安排，體現了擱置爭議、
相互尊重的精神。他表示，只要政治互
信足，兩岸一家親，完全可以找到解決
問題的辦法。

香港文匯報訊（記
者 孟慶舒 北京報道）
「習馬會」上，中共中
央總書記、國家主席習
近平在致辭中提到「兩
岸中國人完全有能力、
有智慧解決好自己的問

題，並共同為世界和地區和平穩定發展
繁榮作出更大貢獻」。清華大學台灣研
究院常務副院長殷存毅（見圖）就此對
本報做出解讀，認為此番話語表明雙方
有信心解決問題，也聲明「我們都是中

國人」的立場，不給他人以干涉內政的
借口。隨着兩岸經貿關係的深化發展，
以及兩岸民眾的大交流，兩岸政治領域
的交流越來越不可迴避。未來雙方或將
在最終結束敵對狀態、共同維護國家領
海、領土主權等領域進行政治合作。

不容許他人干涉插手
殷存毅表示，兩岸之間無法用國際關

係的思維和理論來處理，兩岸中國人需
要自己探討新的模式。儘管兩岸存在政
治分歧，但在「九二共識」的前提下可

用靈活、務實、變通的手段來處理。兩
岸能以體諒對方的方式做出某種讓步，
就是兩岸互動中體現出的智慧和能力。
殷存毅說，習近平的此番話語也是向

國際社會表明，中國人可以自己找到方
式來解決台灣問題，無需也不容許他人
干涉插手。台灣問題事關整個亞太的和
平穩定，在亞太地區有其敏感之處，也
容易被一些國家當做棋子來挑戰中國。
「習馬會」表明雙方有信心有能力解決
問題，也聲明了「我們都是中國人」的
立場，不給他人以干涉內政的借口。

殷存毅：未來共同維護領海領土主權

王建民：最高層互動將助國民黨選情
香港文匯報訊（記

者 劉凝哲 北京報道）
習近平與馬英九昨日會
面，開創兩岸關係新歷
史。中國社科院台研所
研究員王建民（見圖）
就此向本報表示，從曾

經「汪辜會談」的白手套時代，到「習
馬會」的最高層互動，兩岸關係已進入
全新階段。從現實角度看，「習馬會」
將兩岸關係重新確定和平發展的正確方
向，將兩岸議題再度拉入到島內即將

「大選」，對國民黨的選情和發展有着
重要幫助。
王建民高度評價「習馬會」中的兩

岸領導人，「兩人都展現出激動的心
情、自信的感覺，兩人看起來紅光滿
臉、精神狀態極佳，時隔60多年後的
握手，更為全球矚目，是歷史永遠的
定格」。王建民仔細觀察了習近平、
馬英九的互動和講話，他認為，習、
馬兩人的發言風格有些相似，兩人都
擅長運用中華文化的古典名言名句，
來展現各自的情懷。

蔡不應逃避兩岸議題
王建民認為，「習馬會」的成功舉

行，對於島內以及兩岸關係的氣氛和氛
圍有着很大幫助，對兩岸各界民眾都有
着信心的提升。對於國民黨來說，經過
「習馬會」後，馬英九的歷史地位得到
了進一步的確認。而蔡英文及民進黨的
反應令外界關注，王建民表示，蔡英文
一直試圖將兩岸關係邊緣化，逃避兩岸
議題，但「習馬會」令她及民進黨必須
再度直面兩岸議題，並相應調整態度。

冷波：實現民族復興 習馬具備默契
香港文匯報訊（記

者 孟慶舒、實習記者
任芳頡 北京報道）中
國社科院台研所政策研
究室副主任冷波（見
圖）在全程關注「習馬
會」後向本報表示，習

馬雙方對實現中華民族復興有着共同默
契，兩岸關係和平發展的基礎通過對
「九二共識」的強調進一步得以確立。
冷波表示，雙方在會談過程中明顯表

現出對實現中華民族復興的默契。兩岸
領導人在繼續堅持「九二共識」、堅持

推動兩岸交流合作、堅持走和平發展道
路、堅持為兩岸同胞共謀福祉、致力共
謀中華民族偉大復興等方面達成積極共
識。冷波表示，雙方領導人首次會面，
所談的話卻並不疏遠陌生，表明兩岸的
思維中有許多共同之處，雙方也積累不
少共識。

馬五主張鞏固「九二共識」地位
對於馬英九所提出的兩岸繁榮五點

主張，冷波分析表示該五點主張再
次鞏固「九二共識」在兩岸關係中
的核心地位。其所提出的兩岸事務

主管設立熱線，不僅提升兩岸互
動，也有利於避免誤判，及時有效
處理兩岸問題。
對於未來兩岸領導人見面能否成常

態，冷波表示，在2016台灣「選舉」之
前，兩岸領導人想再見面的基礎會一直
具備。但2016「大選」以後，則要看是
由誰執政、實行什麼政策、對「九二共
識」的態度等。蔡英文在島內提出「習
蔡會」的設想，但蔡英文若不改變「台
獨」立場，不承認「九二共識」，兩岸
的和平穩定都會受到影響難以為繼，
「習蔡會」將更無可能。

台學者：馬堅持和平路線 結豐碩成果

■■兩岸領導人會面受到兩岸專家學者全程關注兩岸領導人會面受到兩岸專家學者全程關注。。
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